

LUDWIG SCHWEIGERT¹⁾ AN LASSALLE. (Original.)

[Koburg], 18. April 1862.

Ich habe schon lange nichts von mir, Sie aber noch länger nichts von sich hören lassen. Mittlerweile ist aber auch nichts von Bedeutung vorgekommen. Rüstows Budgetbroschüre²⁾ erhielt ich heute, wahrscheinlich waren Sie so freundlich, mir dieses Exemplar zu senden. In diesem Falle schönen Dank dafür. Wenn Sie diese Broschüre aufmerksam gelesen haben, so werden Sie begreifen, daß ich mich in Wollust gekugelt habe. Vom Standpunkt des Kartätschenprinzen³⁾ und des Geographen Roon⁴⁾ verdient Rüstow fusiliert zu werden, sonst aber gehört er auf den Platz, wohin das deutsche Volk pilgert, um vom Himmel einen populären General zu erleben. Rüstow ist dieser General, und wenn mit dieser Broschüre dem Volke die Augen nicht geöffnet werden, dann mag es von den Satelliten des gegenwärtigen preußischen Heeres ihr Heil gewärtigen . . .

Ich war in den letzten zwölf Tagen auf der Reise durch ganz Kurhessen und kam über Nürnberg nach Hause. Der Zweck war „Rekognoszieren“ nach allen Seiten hin, ebenso direkte Verbindungen mit „anständigen“ Leuten anzuknüpfen. Ich bin mit den Resultaten sehr befriedigt, Rüstow wird es wohl auch sein. Daß ich in Kurhessen nicht untätig war, scheint die dortige Regierung erraten zu haben, denn nicht nur daß auf mich gefahndet wurde, ist auch ein bezüglicher Erlaß erfolgt, „auf besonders tätige Nationalvereinsmitglieder, wenn sie kurhessisches Gebiet betreten, scharfes Auge zu haben“. Das werden Sie wohl schon in der Zeitung gelesen haben. . . .

¹⁾ Für den ehemaligen österreichischen Hauptmann Ludwig Schweigert und Lassalles Beziehungen zu ihm vgl. Bd. II, S. 273, Anmerkung, und ebendort Nr. 150 und 152. Schweigert erwartete von den Wehrvereinen, die er gründen wollte, wie er Ende 1861 an Rüstow schrieb, daß sie „einem Kampf von außen gegen Deutschland wesentlichen Vorschub leisten“ könnten. Lassalles Bekanntheit machte er um die Jahreswende von 1861 auf 1862. Vgl. auch Bd. II, S. 270.

²⁾ Wilhelm Rüstow, Das preußische Militärbudget für 1862. Ein Hilfsbüchlein für die preußischen Wahlversammlungen und das neue Abgeordnetenhaus, Berlin, Janke, 1862.

³⁾ Diesen Beinamen führte König Wilhelm I. in demokratischen Kreisen, seitdem er an der Spitze preußischer Truppen die revolutionäre Erhebung von 1849 in Baden niedergeschlagen hatte.

⁴⁾ Graf Albrecht von Roon (1803—1879), seit Dezember 1859 preußischer Kriegsminister, war die Seele der von der Opposition bekämpften Heeresreform.